

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ



جامعة الحسين بن طلال
قسم الاعلام والدراسات الاستراتيجية

الخطة الدراسية للحصول على
درجة: ماجستير الدراسات الاستراتيجية
Master of Strategic Studies

2019-2020م

ماجستير في الدراسات الاستراتيجية

ويهدف هذا البرنامج إلى تزويد الطالب بالمعرفة الاستراتيجية والمفاهيم والمصطلحات والمكونات والتطوير المتعمق والتطبيق المناسب للنماذج الاستراتيجية. وتقديم رؤى علمية لصياغة حلول إستراتيجية ممكنة لواقع قائم أو حلول مستقبلية للقضايا الملحة القائمة أو المحتملة من خلال تطوير البدائل متعددة ، واستكشاف الانعكاسات المحتملة ، وتوقع علاجها ، من خلال الارتقاء بقدرات ومهارات الطالب الإبداعية والبحثية ، وتطبيق اساليب مناهج البحث العلمي في الدراسات الاستراتيجية والمستقبلية.

أولاً : شروط القبول في البرنامج

1 حملة الشهادات الجامعية.

أ- أن يكون حاصلاً على درجة البكالوريوس من جامعة معترف بها من جامعة الحسين بن طلال.

ب- أن يكون مؤهله وثيق الصلة بالتخصص الذي يرغب في الالتحاق به.

ج- الحاصلين على شهادة البكالوريوس من كليات أو معاهد شرطة أو عسكرية .

2- تطبق شروط جامعة الحسين بن طلال للالتحاق بالدراسات العليا.

3. تلتزم هذه الخطة مع تعليمات الإطار العام لبرنامج الدراسات العليا في جامعة الحسين بن طلال.

Master of Strategic Studies

ماجستير الدراسات الاستراتيجية

اولاً: توزيع متطلبات الخطة الدراسية لمنح درجة الماجستير في الدراسات الاستراتيجية (مسار الرسالة)
(33 ساعة معتمدة)

Distribution of the study plan requirements for granting a master's degree in strategic studies (thesis track) (33 credits)

Category	Credit hours		
	Compulsory	Optional	Total
Specialization Requirements	18	6	24
Master's Thesis	9	-	9
Total	27	6	33

1
.
م
ت

طلبات التخصص الاختيارية (مسار الرسالة) (6 ساعات معتمدة)

Compulsory Specialization Requirements (Thesis Track) (27 credit hours).

Course Number	Course Name	Credit Hours	اسم المادة	Pre-Requisite
0205630	Strategic Thought	3	الفكر الإستراتيجي	
0205631	Public Policy Making	3	صنع السياسات العامة	
0205632	Research Techniques in Future Strategies	3	أساليب البحث العلمي في الاستراتيجيات و المستقبلات	
0206533	Comparative International Strategies	3	استراتيجيات دولية مقارنة	
0205634	Planning and Drafting Strategies	3	اعداد وصنع الاستراتيجيات	
0205635	Strategies for Dealing with Ethnicities and Minorities	3	استراتيجيات التعامل مع الاثنيات والأقليات	
0205684	Master's Thesis	9	الرسالة	
Total		27		

2.متطلبات التخصص الاختيارية (مسار الرسالة) (6 ساعات معتمدة)

Elective Specialization Requirements (Thesis Track) (6 credit hours).

Course Number	Course Name	Credit Hours	اسم المادة	Pre-Requisite
0205636	Scientific Research Methods	3	مناهج البحث العلمي	
0205637	Crisis Management Strategy	3	إستراتيجية إدارة الازمات	
0205638	Geopolitical Strategies	3	الجيوپوليتكس واستراتيجياتها	
0205639	Jordan's National Strategy	3	الإستراتيجية الوطنية الأردنية	
0205640	Arab Security Strategies	3	الاستراتيجيات الأمنية العربية	
0205641	Strategies of Regional Power	3	استراتيجيات القوى الإقليمية	
0205642	Advanced English Strategic Texts and Terminology	3	نصوص ومصطلحات استراتيجيه باللغة الإنجليزية المتقدمة	
0205643	Future Studies	3	الدراسات المستقبلية	
0205644	The Use of Force in International Relations	3	استخدام القوة في العلاقات الدولية	
0205645	Skills of Strategic Negotiating	3	فن التفاوض الاستراتيجي	
Total			6	

ثانياً: توزيع متطلبات الخطة الدراسية لمنح درجة الماجستير الدراسات الاستراتيجية (مسار الشامل) (33 ساعة معتمدة)

Distribution of the study plan requirements for granting a master's degree in strategic studies (comprehensive path) (33 credits).

1

Category	Credit hours		
	Compulsory	Optional	Total
Specialization Requirements	27	6	33
Total	27	6	33

طلبات التخصص الإجبارية (مسار الشامل) (27 ساعة معتمدة)

**Compulsory Specialization Requirements
(Comprehensive Track) (27 credit hours).**

Course Number	Course Name	Credit Hours	اسم المادة	Pre-Requisite
0205630	Strategic Thought	3	الفكر الإستراتيجي	
0205631	Public Policy Making	3	صنع السياسات العامة	
0205632	Research Techniques in Future Strategies	3	أساليب البحث العلمي في الاستراتيجيات و المستقبلات	
0206533	Comparative International Strategies	3	استراتيجيات دولية مقارنة	
0205634	Planning and Drafting Strategies	3	اعداد وصنع الاستراتيجيات	
0205635	Strategies For Dealing with Ethnicities and Minorities	3	استراتيجيات التعامل مع الاثنيات والأقليات	
0205636	Scientific Research Methods	3	مناهج البحث العلمي	
0205637	Crisis Management Strategy	3	إستراتيجية إدارة الازمات	
0205638	Geopolitical Strategies	3	الجيوبوليتكس واستراتيجياتها	
0205673	Comprehensive exam		الامتحان الشامل	
Total				27

2

متطلبات التخصص الاختيارية (مسار الشامل) (6 ساعات معتمدة)

Elective Specialization Requirements (Comprehensive Track) (6 credits).

Course Number	Course Name	Credit Hours	اسم المادة	Pre-Requisite
0205639	Jordan's National Strategy	3	الإستراتيجية الوطنية الأردنية	
0205640	Arab Security Strategies	3	الاستراتيجيات الأمنية العربية	
0205641	Strategies of Regional Power	3	استراتيجيات القوى الإقليمية	
0205642	Advanced English Strategic Texts and Terminology	3	نصوص ومصطلحات إستراتيجية باللغة الإنجليزية المتقدمة	
0205643	Future Studies	3	الدراسات المستقبلية	
0205644	The Use of Force in International Relations	3	استخدام القوة في العلاقات الدولية	
0205645	Skills of Strategic Negotiating	3	فن التفاوض الاستراتيجي	
Total			6	

وصف المفردات:

● **الفكر الإستراتيجي:** يهدف هذا المقرر إلى تناول أهم الأفكار الإستراتيجية عبر تسلسل زمني تاريخي وذلك لتوسيع مدارك الباحثين حول تطور هذا الفكر وسمات كل جيل، والتعريف بأهم رواده، والأسس المنهجية التي يؤسس عليها هذا الفكر ليكون الباحث ملماً بالأطر النظرية والمفاهيمية التي يركز عليها الفكر والدراسات الإستراتيجية.

- **Strategic Thought :**This course deals with the most important strategic ideas in chronological order to expand the researchers' understanding of the evolution of this thought as well as the characteristics of each generation. This course also introduces the most important pioneers and the methodological basis of this thought so that the researcher is familiar with the theoretical and conceptual frameworks on which this thought as well as the strategic studies are based.

● **صنع السياسة العامة:** تهدف الى معرفة مفاهيم وأسس وقواعد صنع السياسة العامة وكيفية قيام الحكومة برسم السياسة العامة استنادا الى ثوابت الدولة وتنفيذها وتقييم اثارها وتطبيقها. واكساب الدارس القدرة على التقييم الكيفي والكمي للسياسات العامة التي تقوم بها الحكومة بوضعها لإدارة شؤون الدولة، وبناء قدرته على الحوار والمناقشة والتحليل في مجال السياسة العامة. وكذاك تطوير مهاراته التحليلية والتقييمية والبحثية في مجال السياسات العامة ضمن اسس علمية للاستفادة منها في اعداد الاستراتيجيات.

- **Public Policy Making**: This course aims at introducing the concepts, bases, and rules of public policy making and how a government draws up this policy based on the principles of the state, the implementation of the policy, and the evaluation of its effects. The course also introduces the methodology of qualitative and quantitative assessment so that the student is able to evaluate the government's performance. The course develops the student's discussion, analysis and evaluation skills in terms of public policy through scientific method to be used in the preparation of strategies.

• **أساليب وطرق البحث العلمي في الإستراتيجيات والمستقبلات:** يهدف هذا المقرر إلى تمكين الدارس من المعارف والمهارات المرتبطة بمناهج وأساليب الإستراتيجيات والمستقبلات الكمية منها والكيفية مع التركيز على حدود واستخدام هذه المناهج بما يسهم في التوصل الأمثل إلى البدائل، والخيارات المستقبلية، والإستراتيجية، وتداعياتها. يتناول هذا المقرر أهم التقنيات والأساليب الحديثة المستخدمة في الدراسات الإستراتيجية والمستقبلية التي تتصل بهذه الأساليب ومرتكزاتها، ثم يتناول بالتفصيل أهم الأساليب الكمية والكيفية، ويعطي نماذج عديدة لكيفية استخدامها بالتركيز على أسس تطبيق تقنيات دلفاي والسيناريو ودولاب المستقبل، والتحليل الرباعي، ودراستها، وتطبيقها.

- **Research Techniques in Future Strategies**: Techniques of scientific research in strategies and futures: This course aims to empower the student with the knowledge and skills related to quantitative and qualitative approaches and methods of strategies and futures, with a focus on the limits and use of these approaches in a way that contributes to the optimal reach of alternatives, future options, strategy, and its repercussions. This course deals with the most important modern techniques and methods used in strategic and future studies related to these methods and their foundations, and then deals in detail with the most important quantitative and qualitative methods and gives several models for how to use them by focusing on the foundations of applying Delphi techniques, scenario and future wheel, and quadruple analysis, study, and application.

• **إستراتيجيات دولية مقارنة:** يهدف هذا المقرر دراسة أسس ومبادئ ومنطلقات إستراتيجيات الدولية ومقارنتها كإستراتيجيات: الولايات المتحدة، روسيا، الصين، الاتحاد الأوروبي) المؤثرة في ميدان العلاقات الدولية في ظل المتغيرات الدولية المعاصرة وأثر هذه الإستراتيجيات على الأمن القومي العربي.

- **Comparative International Strategies**: This course aims at studying the principles of international strategies, such as the strategies of the United States, Russia, China, and the European Union, that influence the international relationships in the light of contemporary international changes, and the impact of those strategies on the Arab national security as well.

• **اعداد وصنع الإستراتيجيات:** تهدف هذه المادة الى معرفة مفاهيم وأسس وقواعد صنع الإستراتيجيات الوطنية وكيفية قيام الحكومة بأعداد وصنع الإستراتيجيات العامة استنادا الى السياسات العامة للدولة والمشاركة في اعدادها وتحليلها وتنفيذها وتقييم وتطبيقها. واكساب الدارس القدرة علي التقييم الكيفي والكمي للإستراتيجيات

العامّة التي تقوم بها الحكومة، و بناء قدرة الباحث علي التحليل والاعداد وتنفيذ الاستراتيجيات العامّة. وكذلك تطوير مهاراته التحليلية والتقييمية والبحثية في الاستراتيجيات الوطنية ضمن اسس علمية.

- **Preparing and Making Strategies** :This course aims at understanding the concepts, bases and rules of making public strategies based on the state's public policies and participating in the preparation, analysis, implementation, evaluation of those policies. The course also aims at developing the student's ability to use qualitative and quantitative methods of assessment to evaluate the general strategies of the government and to analyze, prepare, and implement public strategies. The course is also intended to develop the student's skills of analysis, evaluation, and research in terms of the national strategies.

• **استراتيجيات التعامل مع الاثنيات والأقليات**: هدف هذا المقرر التعرف على واقع الاثنيات والأقليات المنتشرة في المنطقة العربية وبيان أهم المشاكل التي تواجهها هذه الجماعات وطبيعة علاقتها مع الأنظمة والشعوب العربية والإستراتيجية المتبعة من قبل الدول العربية للتعامل مع هذه الأقليات الاثنيات تحقيقا للمصلحة الوطنية. بالإضافة إلى تمكين الدارس في المشاركة في وضع الاستراتيجيات العربية للتعامل مع هذه الأقليات والاثنيات.

- **Strategies of Dealing with Ethnicities and Minorities** :This course aims at identifying the reality of ethnicities and minorities in the Arab region and pointing out the most important problems they face. The course is also intended to indicate the nature of their relationship with the Arab regimes and peoples and the strategy adopted by the Arab countries to deal with these minorities and ethnicities in order to achieve the national interests. In addition, the course aims at enabling the student to participate in the development of Arab strategies of dealing with these minorities and ethnicities.

• **فن التفاوض الاستراتيجي**: تدرس هذه المادة تاريخ التفاوض وأهميته ومفهوم وعناصر التفاوض وخصائص ومبادئ التفاوض وضوابط العمليات التفاوضية ومراحل العملية التفاوضية والأبعاد العلمية للمفاوضات من حيث المراحل التي تمر بها وأنماط المباريات الإستراتيجية التي تمر بها. وتبحث المادة كذلك في أساليب التفاوض ومهاراته في المجالات السياسية والإدارية والاجتماعية. كما تهدف إلى تعريف الطالب على الأزمات الدولية التاريخية والتجارب السابقة في هذا المجال. وابرز النماذج المفاوضات الإستراتيجية العالمية.

- **Art of Strategic Negotiation** :This course aims at studying the art of negotiation: its importance, its concept and elements, the characteristics and principles, the controls of negotiating processes, the stages of the negotiating process, and the scientific dimensions of the negotiations in terms of the stages and the patterns of strategic games they go through. The course also examines negotiation methods and skills in the political, administrative and social fields. The course also aims at introducing historical international crises and previous experiences in this field and the most prominent examples of international strategic negotiations as well.

• **إستراتيجية إدارة الأزمات**: يعالج هذا المقرر إدارة الأزمات الإستراتيجية من منظور إستراتيجي يوضح جذور الاهتمام بهذه الأزمات، وتطور المفاهيم للتعامل معها قبل وقوعها وبعد وقوعها، والآليات الفاعلة لمواجهتها،

حيث يتناول المقرر الأزمات الإستراتيجية وأنواعها وخصائصها، والمفاهيم والمبادئ والمناهج والآليات والتنظيمات والخطوات الإجرائية والتطبيقات التي تعزز فهم الدارسين وقدراتهم ومهاراتهم في إدارة الأزمات الإستراتيجية.

- **Crisis Management Strategy:**

This course addresses the strategic management of crises from a strategic perspective that clarifies the roots of interest in these crises, the development of concepts to deal with it before and after its happened, and the effective mechanisms to talk them. In addition, the course deals with strategic crises, their types and characteristics, concepts, principles, methods, mechanisms, enhanced understanding of students, their abilities and skills in strategic crisis management.

- **الجيوبوليتكس واستراتيجياتها:** يُعالج المقرر العوامل المؤثرة في نشأة الدول وتوسعها، ثم دراسة الشكل النهائي للدولة وما يترتب على ذلك من مشكلات مع جيرانها. ويلقي الضوء على الظروف الطبيعية والموارد سواء الطبيعية أو البشرية التي تؤثر على قوة الدولة أو ضعفها. ويهتم المقرر بإلقاء الضوء على العلاقة بين الجيوبوليتكس والاستراتيجيات الكبرى، سواء على مستوى الدول أو العالم ككل ومشكلات الحرب والسلام.

- **Geopolitics and its strategies:** The course addresses the factors affecting the emergence and expansion of states, and then studying the final shape of the state and the consequent problems with its neighbors. It sheds light on natural conditions and resources, whether natural or human, that affect the strength or weakness of the State. The course focuses on the relationship between geopolitics and major strategies, both at the state level and the world as a whole, and the problems of war and peace.

- **الإستراتيجية الوطنية الأردنية:** تهدف هذه المادة إلى تناول مكونات وأبعاد ومقومات الإستراتيجية الوطنية الأردنية في مختلف المجالات السياسية والاقتصادية والاجتماعية والثقافية والأمنية. بالإضافة إلى بحث أهم الضغوطات التي تتعرض لها الدولة الأردنية سواء المباشرة أو غير المباشرة والتي تؤثر على صانع القرار الأردني. كذلك دراسة كيفية استغلال هذه المقومات لوضع استراتيجيات وطنية مناسبة لتحقيق الأهداف الوطنية.

- **Jordanian National Strategy:** This object aims at addressing the components, dimensions and elements of the Jordanian National Strategy in various political, economic, social, cultural and security fields. In addition to examining the most important pressures exerted on the Jordanian State, whether direct or indirect, which affect the decision-maker of Jordan. As well as the study of how to use these elements to develop, appropriate national strategies to achieve national goals.

- **الاستراتيجيات الأمنية العربية:** يهدف هذا المقرر إلى تعريف الدارس بالاستراتيجيات الأمنية العربية، وذلك من خلال تبيان محدداتها وقطاعاتها، كما يهدف إلى تنمية قدراته التحليلية لعناصر القوة والضعف فيها تحفيزاً لاهتمامه بها وابتكار آليات لتحقيق الغاية منها. ويتناول هذا المقرر مفاهيم ودوافع السياسة الأمنية العامة في الدول العربية ورؤيتها وواقعها ودوافعها ومحدداتها وتحليل الاستراتيجيات القطاعية الأمنية التي صدرت

بشأنها، كما يتناول دراسة الخطط التنفيذية والمرحلية لهذه الاستراتيجيات لتقييمها ومعرفة المعوقات التي تواجه تنفيذها وتطبيقه.

- **Arab Security Strategies:** This course aims at familiarizing Arab security strategies to the students by defining their specificities and sectors. It also aims to develop student's analytical capabilities of its strengths and weaknesses, to motivate student's attention and develop mechanisms to achieve them. The course discusses the concepts and aims of the general security policy in the Arab countries, their vision, reality, motives and determinants, analyzing the sectorial security strategies that have been issued, and discusses the operational and temporary plans for these strategies to assess them and identify obstacles to their implementation.

• **إستراتيجيات القوى الإقليمية:** يهدف هذا المقرر إلى التعرف على إستراتيجيات القوى الإقليمية المؤثرة في الأمن القومي العربي (إسرائيل، إيران، تركيا، إثيوبيا) وتأثير المتغيرات الدولية والإقليمية على تلك الإستراتيجيات في ظل النظام العالمي المعاصر.

- **Strategies Of Regional Powers :**

This course aims at identifying regional powers and their strategies that influence Arab national security (Israel, Iran, Turkey, and Ethiopia). In addition, it addresses the impact of international and regional forces on these strategies in the contemporary world.

• **الإستراتيجيات الإعلامية:** يهدف هذا المقرر إلى دراسة معمقة لمفاهيم ونظريات الاتصال والإعلام والرأي العام وعلاقتها فيما بينها، وعلاقتها بعلم نفس الجمهور، لتزويد الطالب بالمعرفة اللازمة حول كيفية استخدامها للتأثير في اتجاهات الرأي، وفي وضع الإستراتيجية الإعلامية المناسبة. يتناول المقرر مفاهيم ونظريات الاتصال، والرأي العام والإعلام، والإستراتيجية الإعلامية، ودراسة تقنيات الاتصال في مجتمع المعرفة في ظل الثورة التكنولوجية. كما يتناول المقرر الاتجاهات وتغييرها من خلال دراسة علم نفس الجمهور، وفنون التأثير الإعلامي وأدواته وآلياته، والحرب النفسية والدعاية والشائعة، والإعلام والتسويق السياسي الإعلامي، وصولاً إلى دراسة التخطيط الإستراتيجي الإعلامي؛ أهدافه وأركانه، وخصائصه.

- **Media Strategies :** This course aims to study in depth the concepts and the theories of communication, media and public opinion and their relationship with each other, and their relationship with the public to provide students with the necessary knowledge on how to use them to influence opinion trends and to develop an appropriate media strategy. The course also tackles the concepts and the theories of communication, public opinion and media, media strategy, and the study of communication techniques in the society of knowledge in view of the technology revolution. The course deals with trends and their changes via the study of public psychology, the arts of media influence and its tools and mechanisms, the psychological warfare, propaganda and rumour in media, and political marketing media; more importantly, the study of media strategy planning: its objectives, structures, and characteristics.

• **نصوص ومصطلحات إستراتيجية باللغة الإنجليزية متقدمة:** يهدف هذا المقرر إلى تزويد الطلبة بالمصطلحات الأساسية في مجال الإستراتيجية وتمكينهم من استيعابها وفهمها من خلال اطلاعهم على بعض النصوص الإنجليزية في الإستراتيجية. وعلى بعض الموضوعات المتقدمة والأخرى المتخصصة في الميدان الإستراتيجي، ودراسة أمثلة تطبيقية لقضايا إستراتيجية إقليمية وعالمية.

- **Advanced Strategic Texts And Terminology In English**

This course aims to provide students with basic terminology in the field of strategy. It purports to enable students to comprehend and understand the basic terminology by introducing them to some English texts in strategy and to some advanced and strategic

topics. It also helps them to study practical examples of regional and global strategic issues.

● **الدراسات المستقبلية:** يعالج هذا المقرر ماهية الفكر والدراسات المستقبلية وجذوره ومراحل تطوره، وأجياله ورواده وأهم مرتكزاته وأسس ومفاهيمه ومبادئه وخصائصه وأهم النظريات والمفاهيم في مجال الدراسات المستقبلية، وتقديم عرض موسع لأهم الأدبيات العلمية في هذا المجال من أجل تعريف الطالب بأهم المدارس الفكرية، كما يركز المساق على إكساب الطالب المهارات اللازمة لمعرفة وتحليل التغيرات السياسية وكيفية تحليل وبناء السيناريوهات البديلة من خلال تحديد الاحتمالات المختلفة لمسار الظاهرة السياسية. بالإضافة إلى دراسة نماذج دولية لدراسات إستراتيجية مستقبلية.

- **Future Studies :** This course deals with the nature of the political thought. It focuses on the future studies, origins of thought, the development phases of thought, generations, pioneers, main foundations, concepts, principles, characteristics, and the most important theories and concepts in the field of future studies. The course also provides an extensive survey of the seminal work and literature written in this field in order to introduce the students to the related major schools of political thought. Moreover, the course provides the students with essential skills necessary to understand and analyses the political changes, and how to analyse and compose the alternative scenarios by identifying the various possibilities of the path of political phenomenon. In addition, students will study some international models of future strategic studies.

● **استخدام القوة في العلاقات الدولية:** يدرس هذا المقرر مفهوم القوة في العلاقات الدولية كمفهوم عام وشامل يستند إلى عوامل اقتصادية، سياسية، عسكرية، وبشرية تؤثر في بعضها البعض وتعد عاملاً حاسماً لتحقيق سياسة الدول في العلاقات الدولية والمجتمع الدولي. كذلك يبحث المقرر في الأسس والقواعد القانونية في القانون الدولي والمتعلقة بحق الدول في استخدام أو الامتناع عن استخدام القوة في علاقاتها المتبادلة.

- **The Use of Force In International Relations :** The aim of this course is to examine the concept of force in international relations as a general and comprehensive concept based on economic, political, military and human factors that affect each other. It also explores the use of force as a decisive factor in achieving the policy of States in international relations and the international community. In addition, the course considers the legal foundations and rules of international law regarding the right of States to use or refrain from the use of force in their mutual relations .

● **مناهج البحث العلمي:** يتناول المقرر كيفية كتابة الأبحاث العلمية في العلوم السياسية والعلاقات الدولية والدراسات الاستراتيجية، من خلال استخدام طرق البحث العلمي، كما يسلط يتناول المناهج المختلفة في منهجية الدراسات العلمية المتقدمة لبحثها ودراساتها نظرياً وتطبيقياً والاستفادة من أساليب وأدوات البحث العلمي في الدراسات الاستراتيجية والمستقبلية وربطها برؤى تحليلية استراتيجية، وأهميتها في تفسير وتحليل نتائج البحث وعرض أساليب مواجهتها، وكيفية اختيار موضوع البحث ووضع تصميم خطة تنفيذه باستخدام الأساليب الاستشرافية المستقبلية في البحث التطبيقي عملياً من خلال بعض موضوعات الدراسات الاستراتيجية وتزويده بالمهارات المرتبطة بقضايا البحث العلمي، وإعداده ليكون قادراً على إجراء البحوث الاستشرافية المستقبلية.

- **Scientific Research Methods:** The course deals with how to write scientific research in political science, international relations, and strategic studies, using scientific research methods. And linking it to strategic analytical visions, its importance in interpreting and analyzing research results and presenting methods of confronting them, how to choose a research topic and design a plan for its implementation using future forward-looking methods in applied research in practice through some

topics of strategic studies and providing it with skills related to issues of scientific research and preparing it to be able to conduct research outlook.

- **مدخل للدراسات الإستراتيجية:** يتناول هذا المقرر المستويات العلمية لمفهوم الإستراتيجية ودراسة المفاهيم والأسس والنماذج والأطر العلمية في للاستراتيجية على مستوى الدولة والمؤسسة وفي المنظور الأمني والعسكري ومنظور التخطيط، المراحل الأساسية لعملية بناء الإدارة الإستراتيجية ومستوياتها وما تتضمنه من تحليل البيئة الخارجية والداخلية للمنظمة، صياغة واختيار الإستراتيجية، ومتابعة تنفيذ ورقابة الإستراتيجية، مع تطبيقات عملية للإدارة الإستراتيجية في بعض المجالات المتخصصة. وتمثل دراسة الحالات العملية محورا أساسيا في دراسة هذا المقرر.

- **Introduction To Strategic Studies:** This course addresses the levels of the concept of strategy; the study of the concepts, bases, models, and the scientific frames of strategy at the state and institution level. It also deals with topics such as strategy from security, military and planning perspectives; the basic stages and levels of strategic management building which involve analysis of the internal and external environment of the organization; and the choice and development of strategy. In addition to that, the course is concerned with the implementation and observation of strategy together with applications of strategic management in some specialized fields. This practical aspect forms a pivotal part of the course.

- **مبادئ العلوم السياسية:** يبحث هذه المقرر في العناوين التالية: تعريف علم السياسة وطبيعته وعلاقته بالعلوم الأخرى وطرق البحث فيه. إضافة إلى الدولة من حيث أصلها والنظريات التي بحثت في نشأتها وتطورها وعناصرها وأشكالها وأنواع الحكومات والدستور والديمقراطية والمؤسسات السياسية والحقوق المدنية والسياسية ووظائف الدولة والأحزاب السياسية وجماعات المصالح والضغط.

- **Principles Of Political Sciences**

This course deals with the following headlines: definition of political sciences, its relationship with other sciences, and the research methodology used in the field. It also deals with the concept of state: its origin, theories concerning the formation and development of state, and the different elements and forms of governments. Other subjects to be discussed are: constitution, democracy, political institutions, civil and political rights, functions of state, political parties; and interest groups and lobbies.

- **استراتيجيات الدول العظمى:** يهدف هذا المقرر إلى الدراسة المقارنة لإستراتيجية الدول العظمى للسيطرة على أوروبا والعالم من القرن التاسع عشر وحتى نهاية القرن العشرين، ودراسة الجوانب الاقتصادية والسياسية والاجتماعية والعسكرية التي أثرت وتوثر في استراتيجيات الدول الكبرى (بريطانيا، فرنسا، ألمانيا، روسيا، والولايات المتحدة واليابان)، وإستراتيجية هذه الدول في الحرب العالمية الأولى والحرب العالمية الثانية، إستراتيجية الاتحاد السوفييتي خلال الحرب الباردة، الإستراتيجية الأمريكية في تلك الفترة، ثم الإستراتيجية الأمريكية بعد الحرب الباردة وأثار إستراتيجية الدول العظمى على شعوب أفريقيا وآسيا وأمريكا اللاتينية منذ القرن التاسع عشر وحتى الآن، إستراتيجية الاستعمار العسكري والثقافي والاقتصادي والقواعد العسكرية والتدخل.

- **Great Power Strategies:** This course will conduct a comparative study of the strategy of the great powers to dominate Europe and the world from the nineteenth century to the end of the twentieth century. It is also intended to study the economic, political, social, and military aspects that have played a

role in great powers' strategies (Britain, France, Germany, Russia, United States of America, and Japan). Other areas to be studied include the strategy of these countries in World War I and World War II, the USSR and the US strategies during the cold war, and the American post-cold war strategy. Other topics that will receive due attention are the impact of great powers' strategy on African, Asian, and Latin American peoples since the nineteenth century; the strategy of military, cultural, and economic colony; military bases and intervention.